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ACTUALITÉS

Un forum citoyen virtuel offre une occasion de
débattre du postsecondaire en français

19 janvier 2022 I Par Jacinthe Laforest / IJL – Réseau.Presse – La Voix acadienne

Isabelle Dasylva-Gill, directrice de la Société acadienne et francophone de l’Île-du-Prince-Édouard.(Photo : J.L.)
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En septembre dernier, l’Association des collèges et universités de la francophonie canadienne (ACUFC) et la
Fédération des communautés francophones et acadiennes (FCFA) du Canada ont donné le coup d’envoi à une
série d’activités préparatoires aux États généraux sur le postsecondaire en contexte francophone minoritaire au
Canada.  Une de ces étapes consiste en la tenue de forums citoyens virtuels, pour certaines régions du pays.  Le
forum citoyen virtuel pour l’Atlantique est prévu pour le 26 janvier. 

Les inscriptions sont ouvertes. 

Le 26 janvier, les citoyens et citoyennes des quatre provinces de l’Atlantique sont conviés à un grand forum citoyen
virtuel sur les études postsecondaires en français en milieu minoritaire.  Le forum est ouvert à toutes et à tous :
étudiantes et étudiants, parents et familles, professionnelles et professionnels, recruteuses et recruteurs,
partenaires communautaires et citoyennes et citoyens. 

«Le forum citoyen est l’occasion de se rassembler, pour trouver des solutions durables, mais aussi pour imaginer
ensemble ce que pourrait être le postsecondaire en français en milieu minoritaire.  Malgré les défis locaux, la
question centrale est finalement : entre nos quatre provinces, comment peut-on mieux travailler main dans la main
pour améliorer le postsecondaire en français?», soulève Isabelle Dasylva-Gill, directrice de la Société acadienne et
francophone de l’ÎPÉ. 

«Nous aimerions que plusieurs personnes de l’Île s’inscrivent.  C’est tout de même une question importante,
l’éducation postsecondaire en français, autant au collégial qu’au niveau universitaire.  Nous voulons rejoindre
toutes les personnes qui peuvent avoir une influence sur la décision d’un ou d’une élève de nos écoles de
poursuivre ses études en français, peu importe le niveau et le domaine», dit la directrice générale de la SAF’Île,
l’organisme porte-parole de la communauté acadienne et francophone de l’ÎPÉ. 

«Le forum concerne toutes les provinces atlantiques : notre île, le Nouveau-Brunswick, la Nouvelle-Écosse ainsi
que Terre-Neuve et Labrador. L’objectif est de comprendre les liens entre nos institutions postsecondaires et le
marché du travail et les opportunités qu’elles permettent. Le forum citoyen souhaite également créer des ponts
entre les provinces afin de garantir la plus efficace des coopérations», soutientIsabelle Dasylva-Gill qui en tant que
directrice générale de la SAF’Île, participe à l’organisation de ce forum citoyen. 

Éducation postsecondaire 
en français



En effet, Charles Duguay, vice-président de la SAF’Île et père de trois enfants ayant fait des études
postsecondaires, sera l’un des invités à la table ronde d’ouverture et il pourra également répondre aux questions et
parler de l’expérience de ses enfants et de sa famille dans le postsecondaire francophone. Les enjeux sont
importants, car l’éducation reste un secteur essentiel pour la promotion de la francophonie tant d’un point de vue
culturel et patrimonial que d’un point de vue économique pour le marché du travail.
Vers le sommet les 24 et 25 mars 2022

Le sommet des États généraux est prévu pour les 24 et 25 mars prochains.  Ce sera l’occasion de faire le bilan de
tout ce qui aura été récolté au cours des quatre forums citoyens virtuels régionaux, des six grandes consultations
thématiques et des autres activités de collectes d’information.   Tout ce qui concerne les États généraux est
regroupé sur un site Web (egpostsecondaire.ca) lancé par l’ACUFC et la FCFA du Canada.  C’est notamment par
ce site qu’on peut s’inscrire aux activités de consultation et accéder aux documents préparatoires.

Les deux organismes et leurs partenaires appellent tous ceux et celles qui tiennent à l’éducation postsecondaire en
français à en parler sur les réseaux sociaux en utilisant le mot-clic #OnEnParle.

Pour s’inscrire, gratuitement : https://www.eventbrite.ca/e/billets-forum-citoyen-de-latlantique-221996466407 

Pour en savoir plus sur le forum, visitez le
https://egpostsecondaire.ca/FORUMATLANTIQUE/
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Les membres de la SAF’Î le se
rassemblent en personne

Le premier ministre de l ' Î le-du-Prince-Édouard,
Dennis King,  s 'adressait  aux membres de la SAF'Î le,
réunis en assemblée annuelle samedi.
PHOTO: RADIO-CANADA

Freda Benard ne s 'attendait pas à être nommée
Acadienne de l 'année 2021 à l ' Î le-du-Prince-
Édouard.
PHOTO :  RADIO-CANADA

https://lecourrier.com/2021/09/17/la-francophonie-atlantique-craint-pour-ses-organismes-et-sa-demographie/
https://lecourrier.com/2021/09/17/la-francophonie-atlantique-craint-pour-ses-organismes-et-sa-demographie/
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La l ieutenante-gouverneure de l ' Î le-du-Prince-
Édouard,  Antoinette Perry,  a assisté à l 'assemblée
annuelle de la SAF'Î le,  le samedi 23 octobre 2021.
PHOTO :  RADIO-CANADA

Edgar Arsenault est le président de la
SAF'Î le.
PHOTO :  RADIO-CANADA
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La rétention dans le communautaire,
un enjeu « systémique » à l ’ Î .-P.-É.

Selon la directrice de la SAF'Î le,
Isabelle Dasylva-Gil l ,  le manque de
stabil ité du f inancement des
organismes francophones de la part du
fédéral  est problématique.
PHOTO :  RADIO-CANADA / LAURENT
RIGAUX

Le Pavil lon de l 'Est à l ' Î le-du-Prince-Édouard,  qui
regroupe l 'école de langue française La-Belle-Cloche,
une garderie et le Comité acadien et francophone de
l 'Est.
PHOTO :  RADIO-CANADA / FRANÇOIS PIERRE DUFAULT

https://lecourrier.com/2021/09/17/la-francophonie-atlantique-craint-pour-ses-organismes-et-sa-demographie/
https://lecourrier.com/2021/09/17/la-francophonie-atlantique-craint-pour-ses-organismes-et-sa-demographie/
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ÉLÉCTIONS
FÉDÉRALES 2021

La francophonie atlantique craint pour
ses organismes et  sa démographie 

POLITIQUE

Marc POIRIER, Francopresse

FRANCOPRESSE – La  moderni sa t ion de  la  Loi  sur  le s
langues  of f ic ie l le s  e t  le  doss ier  de  l ’ immigrat ion sont  le s
enjeux pr ior i ta i res  sur  le  radar  des  pr incipaux organismes
francophones  de  l ’At lant ique en vue des  é lect ions  du 20
septembre .  Entre  espoir  e t  dés i l lus ion,  aucun d ’entre  eux ne
renonce à  revendiquer  des  act ions  concrètes  des  par t i s  en l ice .

JEAN-MARC DOIRON – ACADIE
NOUVELLE/MONTAGE FRANCOPRESSE

L’ immigrat ion touche à  des  problèmes  t rès  concret s  :
maintenir  ou même augmenter  l a  proport ion actue l le  des
f rancophones  hors  Québec pour  a s surer  l a  v i ta l i té  des
communautés  en s i tuat ion minor i ta i re ,  a ins i  que contr ibuer  à
résoudre  la  pénur ie  de  main-d ’œuvre ,  une épine de  p lus  en
plus  présente  dans  toutes  le s  économies  au pays .

« I l  f aut  augmenter  le  pourcentage d ’ immigrat ion f rancophone et  peut-être  c ib ler  davantage cer ta ines
catégor ies  d ’emploi s  pour  combler  le s  besoins  qu ’on a  dans  le s  régions  » ,  revendique la  d i rectr ice
généra le  de  la  Fédérat ion acadienne de  la  Nouvel le-Écosse  (FANE),  Mar ie-Claude Rioux.

Du côté  de  la  Socié té  de  l ’Acadie  du Nouveau-Brunswick (SANB),  on souhai te  que la  province
obt ienne davantage de  pouvoir  dans  ce  secteur .  

«Comme le  Nouveau-Brunswick es t  l a  seu le  province  of f ic ie l lement  b i l ingue au Canada ,  e l le  se  doi t
d ’avoir  une p lus  grande autonomie en immigrat ion pour  s ’ a s surer  qu ’e f fect ivement ,  le  poids
démographique des  f rancophones  ne  d iminue pas  » ,  avance le  prés ident  de  l ’organi sme,  Alexandre
Cédr ic  Doucet .

https://lecourrier.com/2021/09/17/la-francophonie-atlantique-craint-pour-ses-organismes-et-sa-demographie/
https://lecourrier.com/2021/09/17/la-francophonie-atlantique-craint-pour-ses-organismes-et-sa-demographie/
https://lecourrier.com/2021/09/17/la-francophonie-atlantique-craint-pour-ses-organismes-et-sa-demographie/
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«  C’es t  un doss ier  crucia l  pour  l ’ avenir  de  la  province ,  mai s
auss i  l ’ avenir  démographique de  l ’Acadie  » ,  a joute-t- i l .

La  Socié té  nat iona le  de  l ’Acadie  (SNA),  qui  regroupe le s
pr incipaux organismes  f rancophones  des  quatre  provinces  de
l ’At lant ique ,  p lace  éga lement  l ’ immigrat ion en pr ior i té .  

Depuis  le  début  de  la  campagne é lectora le ,  l a  SNA so l l ic i te
le s  par t i s  fédéraux pour  qu ’ i l s  s ’ engagent  à  ré tab l i r  e t  à
augmenter  le  poids  démographique des  par lant s  f rança i s  en
At lant ique par  le  b ia i s  de  l ’ immigrat ion f rancophone.

La  prés idente  de  l ’organi sme,  Louise  Imbeaul t ,  note  qu ’ i l
ex i s te  b ien des  c ib les  fédéra le s  e t  cer ta ines  provincia le s ,  «
mai s  ces  c ib les  n ’ont  jamais  é té  a t te intes .  Donc,  i l  f aut  une
volonté  e t  le s  moyens  pour  y  arr iver  » .

COURTOISIE

COURTOISIE

«La quest ion l inguist ique,  une «  non issue »  pour les
part i s?

La moderni sa t ion de  la  Loi  sur  le s  l angues  of f ic ie l le s  e s t  un
autre  doss ier  qui  interpe l le  le s  organi smes  de  l ’At lant ique
consul tés .  

La  revendicat ion généra le ,  qui  épouse  ce l le  de  la  Fédérat ion
des  communautés  f rancophones  e t  acadienne (FCFA) du
Canada ,  veut  que le s  par t i s  pol i t iques  s ’ engagent  à  déposer  à
nouveau un projet  de  lo i  dans  le s  100 premiers  jours  d ’un
éventue l  gouvernement .
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La Fédérat ion des  f rancophones  de  Terre-Neuve et  du Labrador  (FFTNL) en fa i t  son pr incipa l
cheva l  de  bata i l l e ,  mai s  le  court  dé la i  é lectora l  l ’ a  empêché de  formuler  des  revendicat ions
formel le s .  L ’organi sme di t  s ’ a l igner  avec  la  FCFA pour  ses  demandes  envers  le s  d i f férents  par t i s .

La  SANB exige quant  à  e l le  que la  mise  en œuvre  de  la  future  Loi  moderni sée  so i t  e f fectuée  par  le
Consei l  du Trésor ,  e t  non par  Patr imoine canadien,  e t  qu ’ i l  y  a i t  une obl igat ion de  consul ter  le s
communautés  de  langues  of f ic ie l le s  en s i tuat ion minor i ta i re  lor squ ’ i l  y  a  des  t rans fer t s  de  fonds  du
fédéra l  aux provinces .

En Nouvel le-Écosse ,  le s  l acunes  de  la  mise  en œuvre  de  la  Loi ,  décr iées  depuis  des  années ,  se  font
par t icu l ièrement  sent i r  du côté  de  l ’o f f re  act ive  dans  le s  serv ices  en f rançai s .  
Se lon la  d i rectr ice  généra le  de  la  FANE,  cet te  of f re  n ’a t te int  même pas  10 % dans  le s  bureaux
fédéraux de  la  province .  Mar ie-Claude Rioux soul igne le s  nombreux e f for t s  pour  rect i f ier  l a
s i tuat ion n ’ont  connu que des  échecs ,  ce  qui  l a  rend désabusée  face  à  l a  vo lonté  pol i t ique .

«  Faut  se  d i re  le s  vra ies  choses :  l a  ques t ion l inguis t ique n ’es t  pas  une pr ior i té  pour  aucun des
par t i s ,  tous  gouvernements  confondus ,  indique-t-e l le .  On es t  une “non i s sue” .  Faut  pas  se  donner
plus  d ’ importance qu ’on en a .  On n ’en a  pas .  Point .  Et  encore  moins  maintenant .  »
Marie-Claude Rioux convient  toutefoi s  que p lus ieurs  par t i s  ont  pr i s  de  bons  engagements  sur  l a
ques t ion pendant  cet te  campagne.

Parmi  ces  engagements ,  l e  Par t i  l ibéra l  promet  dans  son programme é lectora l  de  ré introduire  dans
le s  100 jours  d ’un éventue l  nouveau mandat  son projet  de  lo i  mort  au feui l le ton en ra i son du
déc lenchement  des  é lect ions .  
La  p la te forme du Par t i  conservateur  soul igne de  son côté  qu ’une «  mesure  légi s la t ive  pour
moderni ser  l a  Loi  »  sera  présentée ,  e t  que ce l le-c i  inc lura  entre  autres  que le  Conse i l  du Trésor
soi t  chargé de  la  mise  en œuvre .  De son côté ,  le  NDP s ’engage auss i  à  présenter  dans  le s  100
premiers  jours  une Loi  moderni sée ,  mai s  pas  néces sa i rement  la  même que ce l le  le s  l ibéraux.
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Relance économique et  culturel le  postpandémique

Autre  doss ier  d ’ importance :  l a  re lance  pos t-COVID. Les  pr incipaux organi smes  f rancophones  de
la  région revendiquent  que cet te  re lance  inc lue  des  secteurs  qui  ont  é té  secoués  par  l a  pandémie
dans  le s  communautés  acadiennes  e t  f rancophones ,  dont  l a  santé  menta le ,  l a  pet i te  enfance e t  le
pos t secondaire .

Louise  Imbeaul t ,  de  la  SNA,  cr i t ique nommément  la  vo lonté  des  conservateurs  de  remplacer  le
programme de garder ies  à  10 $  annoncé par  le s  l ibéraux avant  le s  é lect ions  par  un sys tème de
crédi t  d ’ impôt .  

«  Ça ne crée  aucune p lace  en garder ie  e t  ça  ne  crée  pas  un sys tème nat iona l ,  déplore-t-e l le .  De
plus ,  i l  f aut  soul igner  que personne n ’a  encore  d i t  dans  que l le s  l angues  seront  ces  p laces- là .  »

Dans  la  même veine ,  l a  f ragi l i té  des  organi smes  eux-mêmes  inquiète  par t icu l ièrement  la  Socié té
acadienne et  f rancophone de  l ’ Î le-du-Pr ince-Édouard (SAF’Î le )  :  «  Les  organi smes  communauta i res
en s i tuat ion minor i ta i re  qu ’on représente  [mettent  de  l ’ avant]  l a  ques t ion de  pénur ie  de  main-
d ’œuvre  dans  le s  secteurs-c lés  […] santé ,  éducat ion,  cu l ture  e t  pet i te  enfance » ,  a f f i rme la
directr ice  généra le ,  I sabe l le  Dasy lva-Gi l l .

De concert  avec  la  FCFA,  le s  organi smes  de  l ’At lant ique ont  rencontré  p lus ieurs  candidat s  des
di f férents  par t i s  a f in  de  fa i re  connai t re  leurs  demandes .  D’autres  rencontres  sont  prévues  d ’ ic i  l a
f in  de  la  campagne é lectora le .
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Élections:  la SAF'Î le déçue du manque
d'intérêt des candidats

Radio-Canada /  CBC /  Sarah MacMil lan

«  Les  tab l e s  rondes  on t  é t é  o rgan i sée s  de  maniè re
v i r tue l l e  pour  fa c i l i t e r  la  par t i c ipa t ion .  On a  é t é
surpr i s  e t  pas  mal  dé çu .  »  — I sabe l le  Dasy lva-Gi l l



Protection du français et  f inancement
des organismes, les priorités de la

SAF’Î le

POLITIQUE
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Pour la directrice de la SAF'Î le ,  Isabelle
Dasylva Gi l l ,  le  manque de stabil ité quant au
financement des organismes francophones
de la part du fédéral  est problématique.
PHOTO :  RADIO-CANADA /  LAURENT RIGAUX
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Avec le « franco tour »,  la fête
nationale de l 'Acadie dure trois jours à

l ' Î le

Tintamarre sur Victoria Row, à
CharlottetownPHOTO :  Radio-Canada /
Marika Bellavance
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Le service partagé en ressources humaines
arrive bientôt dans la communauté

Michelle Arsenault ,  directrice du service partagé
en f inances,  pi lote la mise sur pied d'un nouveau
service partagé entre les organismes
communautaires francophones de l ' Î le-du-
Prince-Édouard,  consacré aux ressources
humaines.  PHOTO :  Radio-Canada /  Laurent
Rigaux
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Le communautaire souhaite aussi  plus de
collaboration avec le mil ieu scolaire

Le centre communautaire francophone
Belle-All iance à Summerside,  à l ' Î le-du-

Prince-Édouard.PHOTO :  Radio-Canada /
Gabriel le Drumond
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Au Carrefour  de l ’ Is le -Saint -
Jean ,  la  d i rectr ice  Chér ine
Stevula  n ’avai t  pas répondu à
nos quest ions avant  la
d i f fus ion de ce reportage.
Interrogée par  après ,  e l le
est ime qu ’ i l  est  d i f f ic i le  pour
e l le  de se prononcer  sur  le
sujet  vu  sa récente
nominat ion.  On a  vra iment
besoin  de rév iser  les  baux
pour  s ’assurer  que notre
stratégie  s ’a l igne avec la
Commission scola i re ,
aff i rme-t -e l le  toutefo is .  La
di rectr ice  du CSC de
Char lot tetown déplore
également  un manque
d’uni formité  et  que les  déf is
propres au communautai re
ne soient  pas mieux connus :
Les gens nous voient  comme
faisant  part ie  de l ’école ,
mais  on ne fa i t  pas part ie  de
la  Commission scola i re ,  on a
nos propres déf is ,  notre
réal i té  est  complètement
di f férente.
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